

Islam sebagai agama yang diridloi di sisi Allah (al-Qur'an, 3: 19), memberikan norma bagi manusia untuk dijadikan pedoman dalam hidupnya. Baik dalam sisi sebagai makhluk pribadi atau dimensi sebagai makhluk sosialnya sebagai wujud implementasi atas kebaktiannya terhadap Tuhan. Dengan demikian, kehadiran Islam di muka bumi tidak lepas dari upaya memberikan kedamaian dan kebahagiaan bagi manusia, di dunia maupun di akhirat. Islam tidak akan pernah terwujud tanpa adanya keterlibatan manusia sebagai khalifatullah di bumi ini, dengan menegakkan nilai-nilai luhur yang terkandung di dalamnya melalui penyampaian amar ma'ruf nahi munkar yang dalam istilah agama disebut dakwah, yang dalam salah satunya dilakukan oleh tokoh agama.

Konsep kata "dakwah" secara etimologi berasal dari kata (*دعا يدعو دعوة*) yang berarti mengajak dan mengampaiakan. Secara terminologi, dakwah berarti proses penyampaian informasi (message) agama terhadap orang lain yang berkaitan dengan *amar ma'ruf nahi munkar* dengan harapan orang tersebut mau menerima Islam atau memberlakukan aturan-aturan Islam dengan segala konsekuensinya. Dengan kata lain, aktivitas dakwah berisi kegiatan dan proses sosialisasi idea dan

menimbulkan munculnya beberapa kelompok atau jama'ah yang mengikuti dari masing-masing tokoh agama yang ada. Dengan demikian, terkadang muncul perbedaan pemikiran dan cara pandang dari masing-masing kelompok atau jama'ah. Hal ini besar kemungkinan disebabkan karena pengaruh pemahaman dari masing-masing tokoh agama yang ada di desa Paciran berbeda-beda, baik segi pendidikan maupun latar belakang kehidupannya. Dengan adanya perbedaan pemahaman dan pemikiran dari masing-masing tokoh agama memunculkan dua organisasi yaitu NU dan Muhammadiyah di desa Paciran. Di samping itu, pula diketahui bahwa dari masing-masing tokoh dalam satu organisasi, baik NU maupun Muhammadiyah tersebut mempunyai kelompok atau jama'ah sendiri-sendiri. Dengan begitu, kita dapat memahami bahwa ada suatu perbedaan yang mendasar atas pemahaman tentang teologi Islam dari masing-masing tokoh agama tersebut.

Perbedaan pemahaman tentang teologi Islam dari masing-masing tokoh agama yang ada di desa Paciran tersebut sebenarnya bukan merupakan hal yang baru. Sebagaimana telah kita ketahui, bahwa sejak awal sejarah timbulnya teologi dalam Islam, karena terjadi perbedaan pemikiran dan pemahaman di bidang ketuhanan, sehingga menimbulkan perselisihan dan persoalan. Hal

ini terbukti dengan lahirnya aliran-aliran dalam umat Islam, seperti: Mu'tazilah, Maturidiyah, Asy'ariyah dan sebagainya.⁹

Meskipun tujuan ulama-ulama teologi Islam sama, yaitu mempertahankan kepercayaan-kepercayaan Islam dan memantapkannya. Namun begitu, telah banyak terdapat pendapat, sehingga tidak bisa merupakan satu kesatuan golongan atau aliran. Tetapi tentang penentuan jumlah aliran tersebut tidak menjadi kesepakatan para penulis tentang golongan-golongan dalam Islam, karena perbedaan sistem dan dasar penggolongan.

Melihat perbedaan pemikiran dan pemahaman yang tersebut di atas, menurut Dr. Nurcholis Madjid, bahwa kaum muslimin yang ada di dunia ini menunjukkan kesamaan dan keragaman, khususnya menyangkut pelaksanaan ibadah pokok. Maka umat Islam di seluruh dunia memiliki kesamaan. Tetapi tidak berarti bahwa kaum muslimin sama pemahaman dan pemikirannya, karena perbedaan itu merupakan salah satu unsur dinamika umat. Dengan kata lain, adanya ruang untuk berbeda secara absah, tetapi tetap dalam konsep persaudaraan,

⁹A. Hanfafi, MA, *Pengantar Theologi Islam*, Pustaka al-Husna, Jakarta, Cet. V, 1989, h. 58.

sehingga perbedaan menjadi rahmat dan tidak menjadi adzab. Hal ini karena tetap dalam konsep persaudaraan, sehingga ukhuwah islamiyah tetap pula tertanam dalam diri umat Islam.¹⁰

Pada penulisan skripsi ini akan dipaparkan secara riil bagaimana pemahaman tokoh agama yang ada di desa Paciran kecamatan Paciran kabupaten Lamongan tentang teologi Islam, serta bagaimana kecenderungan mereka tentang masalah tersebut. Di muka diketahui, bahwa Paciran yang berada di pesisir pantai utara laut Jawa adalah merupakan salah satu basis daerah santri dengan banyaknya berdiri lembaga-lembaga pengkajian keagamaan dan masyarakatnya sebagian besar orang berpendidikan. Di samping itu juga, diketahui di Paciran juga terdapat dua tempat wisata atau rekreasi yang terkenal di Jawa Timur yakni Tanjung Kodok dan Gua Maharani. Hal ini jelas merupakan tantangan tersendiri bagi kelangsungan kehidupan keagamaan di Paciran, maka merupakan bagian tugas tokoh agama untuk mengantisipasi keadaan yang sedemikian itu, sehingga proses dalam pelaksanaan penyampaian pesan-pesan

¹⁰Nurcholis Madjid, *Masyarakat Religius*, Paramadina, Jakarta, Cet. I, 1997, h. 46.

keagamaan tetap bisa diterima di tengah-tengah masyarakat. Tidak terlepas dari itu, dapat dipahami seorang tokoh agama tentunya ada suatu kecenderungan dalam pelaksanaan berdakwahnya di masyarakat sesuai dengan pengalaman keilmuannya masing-masing, antara tokoh agama yang satu dengan yang lain, yang mana dalam hal ini berkenaan dengan pemahaman tentang teologi Islam.

B. Rumusan Masalah

Untuk tidak terjadi bias atau pelebaran masalah yang dibahas, maka dengan berdasarkan dari dasar pemikiran di atas, sangatlah perlu adanya perumusan masalah. Dengan demikian, penelitian ini akan terarah dan terfokus pada permasalahan yang berkaitan dengan pemahaman tokoh agama di desa Paciran kecamatan **Paciran** kabupaten Lamongan tentang teologi Islam. Agar masalah tersebut dapat dijelaskan secara tuntas dan mendalam, maka perlu dirumuskan sebagai berikut:

1. Bagaimana pemahaman tokoh agama di desa Paciran kecamatan Paciran kabupaten Lamongan tentang teologi Islam?
2. Lebih cenderung ke mana pemahaman tokoh agama di desa Paciran kecamatan Paciran kabupaten Lamongan tentang teologi Islam?

pemahaman masing-masing tokoh agama dalam kaitannya tentang permasalahan teologi Islam. Di mana perlu diketahui banyaknya tokoh agama yang ada di desa Paciran, sehingga memungkinkan sekali berbeda pemahaman tentang teologi Islam antara tokoh agama yang satu dengan yang lain, karena tidak bisa dipungkiri lagi disebabkan oleh latar belakang pendidikan dan pengalaman dari masing-masing tokoh agama yang ada berbeda. Dengan demikian, tentunya ada suatu kecenderungan oleh para tokoh agama berkenaan tentang teologi Islam.

E. Alasan Memilih Judul

Dipilihnya judul "*Pemahaman Tokoh Agama di Desa Paciran Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan tentang Teologi Islam*" karena terlandasi oleh beberapa hal, yaitu antara lain:

1. Mengingat betapa pentingnya khazanah ilmu tentang ketuhanan (teologi), karena hal ini menyangkut salah satunya adalah kepercayaan kepada Tuhan, sehingga seseorang tertarik untuk mempelajari ilmu tersebut, secara terperinci dalam membuka cakrawala berpikir tentang ilmu ketuhanan. Dalam mempelajari ilmu tersebut, manusia sering berbeda pandangan dan

masalah, penegasan judul, alasan memilih judul, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

BAB II: Membahas tentang landasan teoritis, yang menguraikan tentang latar belakang munculnya aliran-aliran teologi dalam Islam, macam-macam aliran teologi dalam Islam dan permasalahan teologi dalam Islam, yaitu antara lain: sifat-sifat Tuhan, kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan, keadilan Tuhan, takdir dan kebebasan manusia, dan konsep iman.

BAB III: Membahas tentang hasil penelitian, yang meliputi gambaran umum obyek penelitian, biografi tokoh-tokoh agama Islam dan pemahamannya tentang permasalahan teologi dalam Islam, yang berkenaan dengan sifat-sifat Tuhan, kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan, keadilan Tuhan, takdir dan kebebasan manusia, dan konsep iman.

BAB IV: Berisi analisa pemahaman tokoh agama tentang teologi Islam, yang mencakup sifat-sifat Tuhan, kekuasaan Tuhan dan kehendak

